

Ce sceau paraît être de la fin du xv^e siècle ou du commencement du xvi^e.

M. Michaux lit une note de M. Ponton d'Amécourt sur l'origine du nom de Château-Thierry.

ODOMAGUS

« Le *castrum* de ce nom, dit ce savant, n'existait pas à l'époque où l'on frappait nos monnaies mérovingiennes, on lui a attribué avec trop de précipitation des monnaies sur lesquelles on lit TEODIRICIACO ou TIDIRICIACO, et qui ont été réclamées à bon droit par le Poitou. Le vrai nom ancien de Château-Thierry, on ne le connaissait pas hier, on le soupçonne aujourd'hui, grâce à l'appoint que la numismatique apporte aux recherches de M. Longnon.

La ville qui a précédé le château de Thierry était, suivant toute probabilité, le chef-lieu du pagus *Otmensis* dont la situation est fixée et l'étendue déterminée par un certain nombre de textes, et comme il était d'usage de désigner les *pagi* par le nom de leur chef-lieu, on doit supposer : 1^o qu'il y avait un vicus *Otmus* à la tête du pagus *Otmensis* ; 2^o que ce vicus était l'ancien Château-Thierry. Cette opinion est d'autant mieux fondée qu'on ne trouve, aux environs de Château-Thierry et dans l'étendue du pagus *Otmensis*, aucune autre localité dont le nom et les traditions rappellent la ferme *Otmus*. Quoi qu'il en soit, que Château-Thierry soit l'ancien *Otmus* ou que ce nom ait appartenu à une autre localité nécessairement très voisine, la numismatique nous apporte un précieux témoignage en nous démontrant qu'il a bien existé un vicus *Otmensis*, et en nous fournissant des produits de son atelier monétaire.

Des monnaies dont le style est absolument semblable à celui des produits de Binson et en parfaite concordance avec les produits de Soissons, Meaux, Queudes, Vendière et autres localités de la région, portent pour légende géographique ODOMO FIT. *Otmus*, *Otmensis* ne sont donc que des formes contractées de *Odomus*, *Odomensis*, et si l'on remonte plus haut, on peut dire que ces formes elles-mêmes, sont des contractions de *Odomagus*, *Odomagensis* (cf. *Rotomus*, *Noviomus*, de *Rotomagus*, *Noviomagus*, etc.)

Le pagus *Otmensis* s'appellerait donc plus correctement *Odomagensis*, et la ville de Château-Thierry est parfaitement fondée à réclamer les monnaies d'*Odomo*, dont on connaît quatre variétés émises par trois monétaires différents.

Le même membre présente une affiche annonçant pour le 26 octobre 1790, la rentrée des classes du Collège de Soissons. Chose assez étonnante ! cette pièce porte le quantième : « l'an 1^{er} de la République », laquelle ne fut établie que plus tard. En tout état de cause, on doit remarquer qu'à cette époque les Oratoriens n'avaient pas encore été expulsés, comme religieux de l'établissement.

M. l'abbé Pécheur donne lecture de trois inscriptions qu'il a relevées dans l'église de Terny-Sorny, près Soissons.
